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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин провел последнюю в уходящем году расширенную 
планерку 

Руководители структурных подразделений администраций района и города, 
федеральных и краевых силовых структур и ведомств отчитались о проделанной работе за 
прошедший месяц и обозначили основные задачи текущего. Расширенную планерку провел 
глава Таймыра Евгений Вершинин. 

Об оперативной обстановке в городе и районе доложил заместитель главы района – 
начальник управления по делам ГО и ЧС администрации муниципального района Андрей 
Шопин: «За отчетный период на территории района чрезвычайных ситуаций не произошло. 
На водных объектах происшествий не зарегистрировано. Также на контроле ЕДДС находится 
одна снежно-ледовая дорога на Диксоне, открытая 30 ноября 2023 года. Для транспортировки 
больных в больницы города Дудинка, Норильска и Хатанги санитарная авиация за месяц 
выполнила девять вылетов в поселения района». Он также предложил ввести режим 
повышенной готовности в связи с выявлением вируса бешенства в Якутии, которая граничит с 
Хатангой. 

Руководитель территории в свою очередь поручил провести заседание комиссии по 
чрезвычайным ситуациям с участием всех заинтересованных лиц, где будут выработаны 
необходимые рекомендации, в том числе касающиеся выхода белых медведей в городском 
поселении Диксон. 

Об эпидемиологической ситуации в районе рассказал главный врач Таймырская 
межрайонной больницы Владимир Фокин. Он отметил, что отмечается рост заболеваемости 
острыми респираторными инфекциями (ОРВИ), но он носит сезонный характер. 

Заместитель начальника Отдела – начальник полиции Отдела МВД России по 
Таймырскому Долгано-Ненецкому району Василий Вершинин доложил, что основным видом 
преступлений на сегодняшний день остается мошенничество в виде кражи денег со счетов 
граждан, работа по снижению количества подобных случаев ведется постоянно. 

«Уважаемые коллеги, заканчивается год, и мы подводим итоги. Я хочу поблагодарить 
каждого из вас за проделанную работу. Надеюсь, что в 2024 году мы так же конструктивно и 
плодотворно будем работать на благо Таймыра. Также призываю всех принять участие в 
благотворительной акции «Ёлка желаний», чтобы обеспечить ребятишкам достойный 
праздник. В этом месяце нам предстоит принять бюджет, и еще немало работы, на которой 
прошу в полной мере сосредоточиться», - подытожил планерку Евгений Вершинин и 
поздравил присутствовавших с наступающим Днем Таймыра и новогодними праздниками.   

«Таймыр» 
 

В Дудинке назвали победителей конкурса «Сохранение национальных традиций» 
На Таймыре завершился ежегодный районный конкурс «Сохранение национальных 

традиций». Об этом сообщает пресс-служба Таймыра. 
Цель конкурса – бережное отношение к традициям и развитие самобытной культуры, 

языков и духовных ценностей коренных малочисленных народов Севера. Конкурс проводился 
по трем номинациям: «Национальные традиции и культура – потомкам», «Династия 
промысловиков» и «Оленеводческая кочевая семья». 

На отборочном этапе конкурса, который проходил с 17 июля по 31 октября, в каждом 
населенном пункте члены жюри оценивали соблюдение семьями национальных обрядов, 
обычаев и традиций, умение готовить блюда национальной кухни, оригинальность изделий 
декоративно-прикладного искусства, активность участников в общественной жизни 
поселения, эффективность их работы и прочее. По итогам данного тура выявили шесть 
победителей. 

На втором этапе районная конкурсная комиссия оценивала качество презентации и 
представленных материалов, а также анализировала отзывы администраций поселений или 
общественных объединений о них. 
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По результатам в номинации «Национальные традиции и культура – 
потомкам» победила Эмилия Яр из поселка Носок сельского поселения Караул. В номинации 
«Династия промысловиков» лучшим стал Дмитрий Бетту из поселка Кресты поселения 
Хатанга. В номинации «Оленеводческая кочевая семья» приняла участие Светлана Чуприна 
из поселка Попигай поселения Хатанга, которая по праву заняла первое место. 

Победителям конкурса вручат дипломы и ценные призы – смартфоны. Участники, 
занявшие вторые и третьи места, получат дипломы и мультиварки. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Новогодний городок в Дудинке откроют девятого декабря 

Администрация города Дудинки приглашает жителей и гостей города присоединиться к 
праздничным мероприятиям, которые пройдут в субботу, девятого декабря. Также обращаем 
внимание автолюбителей, что в период с 13:00 до 14:00 по улицам Матросова и Всесвятского 
будет ограничено движение транспортных средств. 
 В этот день в 13:30 у главного входа в кинодосуговый центр «Арктика» стартует 
городской фестиваль творческих инициатив «Парад Дедов Морозов и Снегурочек». Принять 
участие в красочном шествии может любой желающий. Для этого необходимо иметь при себе 
самое главное — хорошее настроение, и не забыть добавить к своей одежде элементы 
костюма Деда Мороза, Снегурочки или любого другого сказочного персонажа. 

После костюмированного шествия по центральным улицам города, праздник 
продолжится на площади у ледовой арены «Таймыр». Здесь в 14:00 сотрудники городского 
Центра народного творчества проведут для горожан театрализованное представление 
«Снежные потехи». Затем ребятишки помогут Дедушке Морозу зажечь огни на главной елке 
Дудинки. 
 Отметим, что в настоящее время подготовка к проведению праздника продолжается. 
Под шатром из светящихся нитей уже разместилась нарядная ель, а рядом — праздничные 
арки. Совсем скоро на территории городка будут установлены стеклопластиковые фигуры, 
приобретенные в прошлом году. 

Помимо центральной новогодней площадки города, новогодний «наряд» из 
иллюминации традиционно наденет металлический каркас на перекрестке улиц Островского и 
Матросова. Отдельные элементы новогодней иллюминации уже заиграли огнями: на 
площадке благоустройства «Три медведя» зажгла огни полюбившаяся горожанам 
праздничная арка, а на торцах домов по улице Горького праздничное настроение создают 
световые консоли, смонтированные в этом году. 
 
Региональный оператор по обращению с ТКО запускает новогоднюю акцию для 
физических лиц 

С 1 по 29 декабря 2023 года у жителей, имеющих задолженность перед компанией 
«РостТех» за услугу «Обращение с ТКО», есть возможность погасить ее без оплаты 
начисленных пени. 

Накопившим задолженность гражданам, необходимо единовременно оплатить долг в 
полном объеме, не оплачивая при этом пени с начисленной суммы. Для списания пени 
необходимо подать письменное заявление в офис расчетно-кассового центра ООО 
«РостТех» с подтверждением оплаты. Также заявление можно направить на адрес 
электронной почты rkc@rosttech.online, либо через личный кабинет на сайте 
https://lk.rosttech.online. Без заявления списание пени невозможно. 

Получить информацию о задолженности или консультацию по начислениям можно в 
расчетно-кассовом центре регионального оператора (ул. Советская, 31, каб. 303. График 
работы: по будням с 08:00 до 17:00, перерыв на обед с 12:00 до 13:00), а также через звонок в 
call-центр 219-05-05. 
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Эковолонтеры побывали в дудинском детском доме «Ромашка» 
В дудинском детском доме реализовали красивый проект «Краски природы». 

Инициаторы доброго дела – команда АНО «ЭкоРил» при поддержке волонтеров «Комбината 
добра» компании «Норникель». 

35 вдохновленных детей из детского дома «Ромашка» смогли воплотить свои творческие 
идеи в реальность. 

Ребята разделились на группы, каждая занималась своим уникальным процессом: одни 
раскрашивали кашпо из гипса, придавая им новые яркие оттенки, другие творили на спилах 
дерева, создавая удивительные композиции, третьи выражали свою креативность на холстах. 

«Особенно впечатлили те, кто смог освоить все три вида творчества, проявив яркую и 
универсальную креативность. Этот проект не только придал красоты окружающей среде, но и 
внес важный вклад в развитие художественного потенциала детей», – рассказали 
организаторы проекта. 

В рамках проекта «Краски природы» добровольцы подарили дудинской «Ромашке» 
панно из стабилизированного мха, воплощающее образ «Дерево». Теперь этот предмет 
интерьера, символизирующий стойкость, рост и красоту, подаренные природой, украшает 
пространство детского дома. 

Благодаря совместным усилиям и поддержке «Комбината добра» событие стало ярким 
примером того, как сообщество может вдохновлять и воспитывать новое поколение 
талантливых и творческих личностей. 

«Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Министр экологии края Владимир Часовитин: У Норильска большое экологическое 
будущее 

Министр экологии Красноярского края Владимир Часовитин побывал с рабочим 
визитом в Норильске. 
 В ходе визита он посетил объекты «Норникеля» и оценил реализацию проектов 
компании, направленных на улучшение состояния окружающей среды. В частности, 
руководитель министерства ознакомился с работой Серной программы, запущенной в 
эксплуатацию в октябре. 
 Владимиру Часовитину показали основной цех производства и нейтрализации серной 
кислоты на Надеждинском металлургическом заводе «Норникеля» и гипсохранилище. 

«Я был в Норильске пять лет назад, когда мы только говорили о первой стадии Серной 
программы. Такое огромное снижение выбросов для меня в тот период времени казалось 
нереальным, но за три с половиной года компания построила фактически новое 
производство», - сказал министр экологии, отдельно отметив высокий уровень 
диспетчерского контроля на всех стадиях программы. 
 Отдельным пунктом в визите стала презентация программы «Норникеля» по 
санитарной очистке промышленных территорий «Чистый Норильск». 

Также Часовитин осмотрел площадку полигона в районе Надеждинского завода для 
промышленных отходов и ознакомился с работой первой арктической в Красноярском крае 
автомобильной газонаполнительной компрессорной станции «Норильсктрансгаза». 
 «Не думал, что в Норильске возможно осуществлялось движение автотранспорта на 
газовом топливе. То, что сегодня увидели, действительно впечатляет», - поделился министр. 

Кроме того, чиновнику представили объекты мониторинга качества воздуха в 
селитебной зоне Норильска – передвижную эколабораторию Центра радиационно-
экологического контроля Контрольно-аналитического управления Заполярного филиала 
«Норникеля» и датчик мониторинга качества атмосферного воздуха. 
 Также министр посетил ситуационный центр логистики и Центр мониторинга 
промышленных зданий и сооружений Норильска, который позволяет обеспечить постоянное 
автоматизированное наблюдение за температурой многолетнемерзлых грунтов и состоянием 
конструкций фундаментов. 
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Подводя итог, Часовитин отметил, что «Норникель» серьезно заботится об экологии, 

стремится значительно снизить выбросы вредных веществ в атмосферу и улучшить качество 
окружающей среды. 
 В завершение поездки глава министерства провел встречу с директором Заполярного 
филиала компании Николаем Уткиным, на которой обсуждались дальнейшие совместные 
усилия в развитии экологического благополучия в Норильске.   

«Мы должны идти к одному результату – улучшить экологическую ситуацию в 
Норильском промышленном районе. Я думаю, нам это удастся, и я верю, что у Норильска 
большое экологическое будущее», - подчеркнул министр. 

НИА-Красноярск 
 
В Норильске появятся новая горнолыжка и свое переработка шин 

В Норильске прошла предзащита проектов северных предпринимателей арктического 
GR-акселератора, готовых инвестировать в развитие города. Интенсив стартовал в октябре 
этого года: из предпринимателей, бизнес-партнеров и представителей органов местного 
самоуправления создали команды для проработки инвестпроектов и их реализации. 
 Для участия в GR-акселераторе, проекте «Норникеля» и Российского союза 
промышленников и предпринимателей (РСПП), было акцептовано шесть инициатив. Четыре 
из них дошли до следующего этапа, их представили на муниципальном уровне. На 
презентацию пригласили представителей горсовета, мэрии Норильска, «Норникеля», 
руководство РСПП, Агентства развития Норильска, фонда «Наш Норильск», а также 
представителя уполномоченного по защите прав предпринимателей края в Норильске. 

…Предприниматель Татьяна Другова представила наработки по созданию первой в 
Норильске семейной клиники на базе частного медучреждения «Диалог плюс». В рамках ее 
проекта в ноябре открылось отделение педиатрии, до конца года будут получены 
необходимые разрешительные документы для комплексного оказания медицинской помощи 
пациентам, включая профилактические осмотры. 

Сразу два проекта акселератора относятся к сфере развития туризма. Так, Андрей 
Муруев намерен создать в Кайеркане горнолыжную базу. По его мнению, подобный объект в 
Норильске востребован среди горожан всех возрастов. Главное – найти подходящий 
земельный участок и создать качественную инфраструктуру. Эксплуатировать комплекс 
можно круглогодично: летом там хотят организовать кемпинг. 
 Проект по открытию турцентра «Четыре ветра» представила Мария Быканова. 
Помещение подобрано, сейчас там идет ремонт, открытие планируют в ближайшее время. 

Четвертый проект имеет эконаправленность: предприниматель Валерия Терешкова 
создала в Норильске центр по переработке отработанных шин в резиновую крошку. Уже 
закуплено необходимое оборудование и ведется прием шин на переработку (пока только у 
юридических лиц), приобретено оборудование для изготовления резиновых покрытий из 
переработанных покрышек. 
 «Выпускаемая из вторсырья продукция ориентирована прежде всего на внутренний 
рынок. Изготавливать будут плитку, рулонные покрытия из резиновой крошки, коврики, 
парковочные столбы, придверные коврики и так далее. Планируем организовать прием 
отработанных шин/покрышек у физических лиц», – сказала автор инициативы. 

Рассмотрев представленные проекты, эксперты отметили их важность и актуальность 
для Норильска. Вице-президент бизнес-школы РСПП Дмитрий Богданов рекомендовал 
предпринимателям сделать упор на сложности в реализации: это аккумулирует ресурсы 
участников команды. Заместитель главы Норильска по земельно-имущественным 
отношениям и развитию предпринимательства Дмитрий Бусов подчеркнул, что мэрия окажет 
участникам GR-акселератора помощь в реализации проектов… 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
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Михаил Котюков провел рабочую встречу с руководителем УФНС России по краю 
Дмитрием Бураковым 

Губернатор и глава ведомства обсудили основные показатели региональной системы 
налогообложения по итогам девяти месяцев 2023 года. 

Как проинформировал Дмитрий Бураков, на сегодняшний день на учете в налоговых 
органах состоит 57 852 юридических лица и 37 715 обособленных подразделений, а также 
более 3 млн 200 тыс. физических лиц, из которых 72 938 зарегистрированы в качестве 
индивидуальных предпринимателей. Стоит отметить, что численность индивидуальных 
предпринимателей в этом году выросла на 5,2%. Зафиксирован рост и среди юридических 
лиц, и обособленных подразделений. 

Поступления в консолидированный бюджет края выросли и составили 360,1 млрд 
рублей, что на 36,5 млрд рублей больше запланированного объема доходов, утвержденных 
законом края «О краевом бюджете на 2023 год и плановый период 2024 – 2025 годов». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Результаты работы по сбору доходов 
существенно лучше, чем в прошлом году. Показатели текущего года хорошие. С одной 
стороны, они характеризуют развитие деловой активности в крае, с другой – улучшение 
благосостояния граждан». 

Помимо этого, стороны обсудили совместную работу по снижению задолженности в 
консолидированный бюджет региона, а также вопросы развития налогового потенциала. 

Более детально в ходе разговора Михаил Котюков и Дмитрий Бураков остановились на 
результатах работы новой системы поступления доходов в бюджет: с 1 января 2023 года край 
вместе со всей страной перешел на Единый налоговый счет. Руководитель налоговой службы 
отметил, что в оценке качества реализации данного проекта в общероссийском рейтинге 
УФНС по краю занимает 37 место. 

«Красноярский край» 
 

«Кто не будет работать по-новому, сядет по-старому»: красноярцам назвали самые 
крупные взятки года 

Прокурор Красноярского края Роман Тютюник и глава краевой полиции Александр 
Речицкий рассказали о самых крупных взятках, которые местные чиновники получили в 2023 
году. Эту информацию они представили журналистам в рамках пресс-конференции, 
посвященной противодействию коррупции. 

По данным прокурора, наиболее крупной из всех в текущем году оказалась взятка в 6,6 
млн рублей, которую от индивидуального предпринимателя получил бывший руководитель 
регионального фонда капитального ремонта Михаил Попелышев. Деньги передавались за 
общее покровительство путем обеспечения регулярного заключения контрактов на 
выполнение строительных работ на территории края в качестве подрядчика, а так же 
решения вопросов по принятию работ в случае их выполнения в ненадлежащем качестве. 

В общей сложности Михаил Попелышев планировал обогатиться на 12 млн рублей, 
настоящее время уголовное дело в отношении чиновника находится в производстве 
следствия. 

«Сейчас перед нами стоит ответственная задача. Мы должны пронести через 
антикоррупционный фильтр реализацию всех крупных проектов на территории Красноярского 
края, спрофилактировать и поймать за руку чиновников, необоснованно раздающих 
государственные ресурсы и иные преференции. Вместе с губернатором Михаилом 
Михайловичем Котюковым мы определились, что тот, кто не будет у нас работать по-новому, 
просто возьмет и сядет по-старому! Но главное в этом деле, конечно же, не допустить 
перегибов и не начать „кошмарить“ бизнес», — заявил Роман Тютюник. 

Глава краевого МВД в свою очередь рассказал, что самой крупной взяткой по данным 
краевой полиции в 2023 году стал автомобиль марки Land Cruiser. Александр Речицкий 
напомнил, что транспортное средство в качестве вознаграждения за содействие при 
заключении контрактов получил экс-глава управления зеленого строительства Сергей 
Дармограй. 
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По информации правоохранительных органов, средний размер взятки в текущем 
году составил 585,5 тыс. рублей, а их общий размер превысил отметку 60 млн рублей. При 
этом за последние 10 лет количество коррупционных преступлений на территории региона 
сократилось практически в два раза — с 800 до 450, а фигурантами уголовных дел все чаще 
стали становиться чиновники высокого ранга. 

«В приоритете у нас остается работа в отношении должностных лиц и чиновников. В 
этом году сотрудниками Управления экономической безопасности и противодействия 
коррупции краевого Главка было выявлено два должностных лица, совершивших 
преступления коррупционной направленности, которые намеревались подать свои 
кандидатуры на замещение должностей в правительстве края», — добавил Александр 
Речицкий. 

newslab 
 
В Красноярском крае оборот розничной торговли в 2023 году вырос на 8,2 % 

По данным Красноярскстата, за 10 месяцев текущего года оборот розничной торговли и 
общепита в регионе вырос на 8,2 %. Общая сумма розницы почти достигла 630 млрд рублей, 
при этом выручка от продажи продуктов питания, а также табака и алкоголя составила 296,9 
млрд рублей. 

По сравнению с таким же периодом прошлого года выручка в розничной торговле 
выросла на 8,2 %. При этом оборот пищевых продуктов, включая напитки и табачные 
изделия, – на 5,2 %, непродовольственных товаров – на 11,0 %, а общественного питания — 
на 7,2 %, отметили в Красноярскстате. 

НКК 
 

Предприятия Красноярского края потеряли около четверти доходов 
Наибольшие потери отмечаются в некоторых производственных секторах, а также 

финансах. 
За восемь месяцев 2023 предприятия Красноярского края заработали, 635,3 млрд 

рублей прибыли, что на 22,9% меньше, чем за аналогичный срок в 2022. Такие данные 
опубликовал Красноярскстат в очередном обзоре социально-экономического развития 
региона. 

Наибольшие потери зафиксированы в производстве медикаментов (-87,6%), 
металлургии (-84,5%) и производстве резиновых и пластмассовых изделий (-69,5%). 

В целом, среди предприятий края прибыльными оказались 71,8%. В итоге они 
заработали 730,9 млрд рублей. Остальные показали убыток в 95,6 млрд. 

Плюс к этому, за год (с августа 2022 до августа 2023) долги организаций региона 
выросли на 33,7% и составили 5,05 трлн рублей, из которых 3,44 трлн — задолженность 
перед банками, которая год к году увеличилась 40,2%. При этом просрочка в банковской 
части сократилась на 25,5%, а вот в других долгах — выросла на 43,2%. В целом же размер 
просроченной задолженности прибавил к августу прошлого года 42,2%. 

Также выросла и дебиторка — за год она в целом увеличилась на 16,4%, составив 1,65 
трлн рублей, из которых просрочки — 120,8 млрд (+88%). 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Мишустин подвел итоги по производству военной техники для ВС РФ в 2023 году 
Мишустин: В России за 2023 год выросло производство бронетанкового вооружения и 

беспилотников. По словам премьер-министра, производство ОПК в текущем году показало 
себя в достойном росте. 

Накануне состоялось заседание Координационного совета по обеспечению потребностей 
ВС РФ, где премьер-министр России Михаил Мишустин подвел итоги года по развитию 
производства военной техники. 
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По его словам, количество выпускаемых беспилотных летательных аппаратов 
увеличилось в два раза, по бронетанковому вооружению в три раза. 

Показатели, считает Мишустин, наглядно демонстрируют итоги 2023 года: «По технике 
связи, по средствам поражения, радиоэлектронной борьбы и разведки - более чем 
пятикратный рост», - подтвердил премьер-министр. 

В свою очередь, производство предметов бронезащиты выросло в три раза. 
runews24.ru 

 
За трудоустройство участников СВО работодателям предоставят преференции 

Госдума приняла во втором и третьем чтениях закон о социальных предприятиях, 
направленный на поддержку участников специальной военной операции. 

Согласно ему, работодатели, трудоустроившие на работу участников СВО, смогут 
получить статус социального предпринимателя, сообщает пресс-служба парламента. 

«Основная задача — максимально быстро интегрировать ребят, которые возвращаются 
из зоны СВО, в мирную жизнь. Тем героям, которые захотят сменить работодателя, род 
деятельности, мы должны предоставить возможности для самореализации. Для компаний это 
очень серьезный пакет преференций: от налоговых до льготных ставок по аренде имущества, 
грантов и ряда других мер поддержки», — пояснил суть изменений заместитель 
председателя Комитета по экономической политике Сергей Алтухов. 

НИА-Красноярск 
 

Утвержден перечень опорных населённых пунктов Арктической зоны, которые станут 
базой для реализации экономических и инфраструктурных проектов 

Правительство продолжает работу по обеспечению ускоренного социально-
экономического развития Арктической зоны России. Подписано распоряжение об 
утверждении перечня опорных населённых пунктов в Арктике, которые станут базой для 
реализации экономических и инфраструктурных проектов. 

В перечень вошли 16 агломераций, расположенных в девяти регионах, относящихся к 
Арктической зоне. Так, например, в составе Мурманской агломерации опорными пунктами 
стали города Мурманск и Североморск, а также Кольский муниципальный район. В составе 
Архангельской агломерации – Архангельск, Северодвинск и Новодвинск. Также в число 
опорных пунктов вошли Нарьян-Мар, Новый Уренгой, Ноябрьск, Воркута, Норильск, Диксон, 
Певек и Анадырь. 

Часть из этих населённых пунктов, расположенных близ месторождений полезных 
ископаемых, станут базой для развития минерально-сырьевых центров, обеспечивающих 
развитие металлургической промышленности. В других городах и районах будут 
реализовываться приоритетные инвестпроекты, например создание логистических центров. 

Планируется, что в ближайшее время для агломераций, вошедших в перечень, будут 
утверждены долгосрочные планы комплексного социально-экономического развития. 

Подписанное распоряжение – часть работы по исполнению поручений Президента. 
Глава государства дал их по итогам июльского совещания, посвящённого развитию закрытых 
административно-территориальных образований и населённых пунктов Арктической зоны. 

Официальный сайт Правительства РФ 
 

Верховный суд РФ. Суд разграничил ответственность региона и муниципалитета в 
области жилищной политики 

Городская администрация потребовала от регионального Минфина возместить убытки от 
покупки для женщины, нуждающейся в жилье по договору соцнайма. Суды возразили: 
передача жилья — это задача местных властей, а регион не обязан возмещать убытки. ВС 
отменил решения и вернул спор в первую инстанцию. 

В 2020 году районный суд обязал городскую администрацию Вятских Полян Кировской 
области и областное правительство предоставить жительнице за счет региона вне очереди 
благоустроенное жилье по договору соцнайма на семью из двух человек. Потом апелляция 
отменила решение в части требований к правительству и отметила, что регион не 
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уполномочен давать жилье — это обязанность городских властей. 
Вышестоящие суды поддержали это решение. 

Администрация приобрела квартиру стоимостью 801 901 руб. и предоставила ее 
нуждающейся, а потом потребовала у регионального Минфина субвенцию в том же размере 
для возмещения убытков. Не получив деньги, администрация подала иск, который суды трех 
инстанций отклонили (дело № А28-5973/2022). Они решили, что обеспечение жильем 
малоимущих граждан относится к вопросам местного значения, а не регионального. 

Тогда администрация пожаловалась в Верховный суд. Экономколлегия пришла к выводу, 
что обеспечение жильем инвалидов финансируется за счет регионов. А чтобы решить, 
должен ли субъект РФ возмещать убытки, нужно сначала установить, было ли нарушение 
прав, какие и в каком размере последовали убытки, есть ли связь между нарушением и 
убытками. В этом случае речь идет о ненадлежащем исполнении обязанностей Кировской 
областью, но этот вопрос вообще не исследовали, отметил ВС. Поскольку суды неверно 
определили предмет иска и неправильно установили значимые обстоятельства, дело 
отправили на новое рассмотрение в АС Кировской области. 

 Право.ru 
 

В Госдуме одобрили поправки к закону о запрете мобильников в школах 
Комитет Госдумы по просвещению одобрил поправку о запрете использования 

телефонов в школах во время занятий. Ко второму чтению из законопроекта исключили 
положение, допускающее использование гаджетов в образовательных целях. 

Если образовательная программа требует непосредственного обращения к электронным 
ресурсам, то для этого должны использоваться школьные устройства, а не личные, пояснила 
глава комитета Ольга Казакова. 

Так, телефоны теперь можно будет использовать только в экстренных случаях, 
связанных с возникновением опасности жизни или здоровью. 

Помимо этого, ко второму чтению была одобрена поправка о введении обязательного 
урока труда в начальных и средних классах. Такие занятия должны ввести в школах с 1 
сентября 2024 года. 

Ранее председатель Госдумы Вячеслав Володин заявлял, что ввести подобный запрет 
давно просили родители и учителя. По их мнению, отсутствие отвлекающих факторов 
повысит дисциплину и авторитет учителя, в также будет способствовать живому общению. 

Вести 
 

ЦБ РФ: Годовая инфляция в России будет расти еще несколько месяцев 
Годовая инфляция в РФ еще несколько месяцев будет расти, но текущие ее темпы 

перестали увеличиваться, передает ТАСС со ссылкой на бюллетень «О чем говорят тренды» 
Банка России. 

По словам экспертов Центробанка, текущие темпы роста цен перестали увеличиваться, 
однако значимого их снижения пока не произошло. Рост устойчивых компонентов цен товаров 
и услуг, составляющих потребительскую корзину, существенно превышает 4% в пересчете на 
год и скорее увеличивается, чем замедляется. 

Годовая инфляция еще несколько месяцев будет возрастать по мере выхода из базы 
расчета относительно низких темпов роста цен конца 2022 — начала 2023 года, прогнозируют 
специалисты. 

ИА «Росбалт» 
 

Антимигрантская риторика обостряется. Новой политики в отношении приезжих власть 
до сих пор не предложила 

В декабре планируется завершить корректировку Стратегии национальной политики РФ, 
которую передадут на подпись президенту, сообщили на слушаниях в Госдуме, где 
обсуждались предложения в этот документ. В очередной раз прозвучали и рекомендации 
ужесточить условия въезда и пребывания в стране иностранцев. По мнению экспертов «НГ», 
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вместо острой риторики важнее было бы обновить Концепцию миграционной политики 
РФ, чтобы если и переделывать законодательство по приезжим, то уже с учетом новых 
установок. 

Президент РФ Владимир Путин на заседании Совета по правам человека (СПЧ) заявил, 
что все мигранты должны уважать российские законы и традиции, а их привлечение – 
отвечать интересам экономики. Права приезжих в Россию, конечно, тоже необходимо 
обеспечивать, подчеркнул он, а сами они должны быть подготовлены с языковой и 
этнокультурной точек зрения. 

В последнее время представители власти, а также РПЦ стали часто говорить о 
миграционных проблемах. Например, на слушаниях в Госдуме о приоритетах национальной 
политики лидер «Справедливой России – За правду» Сергей Миронов заявил, что визовый 
режим со странами Центральной Азии – это вынужденная и необходимая мера. Тех приезжих, 
кто уже находится здесь и совершает преступления, он предлагает депортировать вместе с 
их родственниками, а также настаивает на квотах для детей мигрантов в школах. Депутаты в 
большинстве также выступают за возрождение отдельной миграционной службы. 

Сейчас за сферу миграции отвечает около десятка ведомств, основные – это МВД, 
Минтруд, Минпрос, ФАДН. «Получается, что у стольких нянек дитя без глазу. Все ведомства в 
своей части занимаются проблемой, а ответить за очевидные ошибки некому», – заявил на 
слушаниях председатель комитета Госдумы по делам национальностей Геннадий Семигин. 
По его мнению, необходима новая Концепция миграционной политики, в частности, для 
разрешения ситуации с ростом как мигрантской преступности, так и антимигрантских 
настроений. Необходимо также остановить процесс формирования иерархических 
вертикалей, управляющих мигрантскими сообществами и возникающими этническими 
анклавами в российских городах. Однако почему-то Семигин полагает, что разумным будет 
включить миграционную политику в стратегию политики национальной, указ об утверждении 
которой, возможно, уже в декабре подпишет президент РФ. 

Эксперты, однако, напомнили «НГ», что, несмотря на общую обеспокоенность 
сложившейся ситуацией, каких-либо серьезных подвижек в миграционной политике и 
изменений в профильных законах по сей день нет. По словам члена СПЧ Александра Брода, 
можно ли вообще называть нашу миграционную политику политикой? «Есть нормативные 
документы, которые практически никто не открывает. Есть выступления главы государства, 
которые всякий чиновник вертикали истолковывает по-своему. Есть много популизма и 
хаотичности, но мало конкретики и перемен», – пояснил он «НГ». И если МВД свою задачу по 
контролю и учету выполняет, подчеркнул Брод, то вот вопрос о наборе мигрантов под 
потребности рынка труда, как того требует президент, правительством не решается. Как и с 
подготовкой мигрантов, их обучением и окультуриванием, адаптацией и интеграцией: «Идут 
одни заклинания. И вправду начинаешь думать о возрождении ФМС, которая имела и 
региональную сеть, и бюджет, и кадры специалистов». 

Доцент РАНХиГС, член экспертного совета отделения Всемирного русского народного 
собора (ВРНС) по Москве Михаил Бурда напомнил «НГ» о заседании ВРНС, прошедшем 
недавно в Кремле, и особенно – о выступлении патриарха Московского и всея Руси Кирилла в 
той его части, что касалась проблем миграции. «В своей речи патриарх обозначил 
имеющийся у большей части российского общества запрос на изменение миграционной 
политики, ее концептуальных основ, связанных с наведением порядка», – пояснил Бурда, 
считающий, что теперь, по сути, все проблемные моменты, о которых говорили на 
протяжении длительного времени эксперты и политики, «не ангажированные диаспорами, 
миграционным лобби и глобалистами», были доведены напрямую до президента. Как 
настаивает Бурда, Концепция государственной миграционной политики, утвержденная уже 
семь лет назад, действительно утратила актуальность, служит лишь «инструментом 
обогащения структур, использующих труд мигрантов и перекладывающих все издержки на 
коренных жителей». Между тем любые нормативные акты принимаются в рамках такой 
концепции и не могут ей противоречить, а значит, «необходимо изменить подход к пониманию 
миграции, которая должна быть не экономико-демографическим ресурсом, а осуществляться 
в интересах нацбезопасности». 
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При этом депутаты, по его словам, путаются в понятиях, предлагая принимать 
новую стратегию нацполитики, чтобы включать туда миграционный раздел, что выглядит 
неверным шагом. Поскольку нацполитика регулирует отношения внутри многонационального 
государства, а проблемы у нас с мигрантами внешними. Основными же направлениями новой 
миграционной политики эксперт видит создание механизма прямых запретов и ограничений 
массовой неконтролируемой миграции, организацию обязательной возвратной трудовой 
миграции при невозможности ее совмещения с миграцией гуманитарной. Что исключит завоз 
гастарбайтерами семей и родственников, приведет к пересмотру понятия «соотечественник», 
создав инструмент по репатриации русских и других коренных народов России, не имеющих 
собственной государственности. И ФМС, по мнению Бурды, давно пора вернуть, но только с 
умом: «Должен быть отдельный орган исполнительной власти, который будет заниматься 
миграционной политикой в полном смысле этого слова – программами репатриации, трудовой 
миграции, адаптации и интеграции приезжих и т.д. Но за правоохранительными органами 
будет оставлен иммиграционный контроль». Таким образом удастся избежать прежних 
ошибок, из-за которых сама ФМС и сломалась, когда решила сочетать в себе обе функции.  

Президент Центра социальных и политических исследований «Аспект» Георгий Федоров 
напомнил «НГ», что через различных спикеров зондируется отношение общества к 
миграционному потопу. Сначала это были робкие высказывания из околовластных структур, 
потом об опасности бесконтрольной миграции заговорили силовики. И, наконец, прозвучало 
мнение президента. «Впереди выборы, а тема миграции одна из самых острых. Было бы 
странно, если бы власть не попыталась поднять флаг борьбы с нелегалами», – пояснил он. С 
этим, по его словам, все понятно, но остаются еще несколько важных вопросов. Во-первых, 
что власть намерена делать для решения проблемы? Потому что помимо лозунгов «пока 
мало конкретики, если не считать предложения об ограничении прав нелегальных мигрантов 
вместо логичной их депортации». Во-вторых, и это даже важнее, нет ответа, так кто же 
лоббировал и проводил законы, благоприятствующие замещению внутренних трудовых 
ресурсов внешними? «Уже почти четверть века у власти находится одна и та же правящая 
группа. А это значит, что все вопросы относительно миграционных проблем, а также по 
демографии, здравоохранению и прочему эта власть вообще-то должна адресовать себе. А 
граждане должны сделать из этого соответствующие выводы, возможно, на тех же выборах», 
– подчеркнул Федоров. 

«Новые Известия» 
 

6. Разное 
 
О пользе философских пароходов 

Я уже когда-то рассказывал эту историю, но иногда полезно и напомнить. Где-то в седом 
2009 году в одной из арабских стран (я уже не помню, какой) приняли решение не признавать 
украинские дипломы медиков. А у нас в медунивере училось несколько студентов из этой 
страны. И моего камрада-журналиста послали выяснить у этих студентов, что они планируют 
дальше делать. Поскольку он с английским не дружил, а я дружил, то я помёлся вместе с ним 
в качестве переводчика. 

И вот мы спрашиваем этих студентов «Что делать будете?». А они «Никаких проблем, 
арабских стран много, язык везде один, религия тоже, просто поедем работать в другую 
страну». 

Конкуренция проектов. Разные страны, в каждой свои порядки, если тебе что-то не 
нравится – переезжай туда, где по-твоему лучше. В результате, с одной стороны, меньше 
недовольных, а с другой – руководство этих стран соревнуется, как бы сделать лучше для 
людей, чтобы ехали к ним, а не от них. 

Не пытаешься переделать целую страну в угоду своим личным хотелкам, а ищешь 
страну, где большинство такие же как ты (например, у шизиков теперь есть Аргентина). 
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Аналогично, если вам не нравится, что пишет какой-то Роджерс, то не нужно писать 
«Ты делаешь всё не так, делай так, как мне надо», а просто не читаете какого-то Роджерса. 
Демократия-с. 

Настоящая демократия – это когда ты можешь свободно другим сказать, что ты 
думаешь, а они могут свободно тебя в ответ послать туда, куда хотят (поэтому у нас в 
соцсетях не демократия, а толерастичная тошниловка). 

Всегда считал, что «философские пароходы» – это очень правильное явление. Вот есть 
какая-то страна, где подавляющее большинство увлечённо строит определённый тип 
государства. Нравится им – они и строят. Это и есть демократия, власть большинства. 

Перемены в таком обществе возможны, но на основе конкуренции проектов. Если кто-то 
выйдет и скажет: «Пацаны! Я вот такое предлагаю!» и все скажут: «Да, это лучше, давайте 
пилить этот вариант». 

А если скажут: «Да ты какой-то дурачок неумный, потеряйся в тумане» (как партия 
«Яблоко»), то нужно потеряться. 

Народ вас не хочет, вы больные уродцы. И ваши ПРБ (Прекрасные России Будущего) 
ему не интересны, у него есть Прекрасная Россия Настоящего (ПРН). 

Если девушка говорит: «Я тебя не люблю, ищи другую», то надо идти и искать другую. 
Насильно мил не будешь. И ещё хуже, чем просто навязываться, пытаться поменять другого 
человека «как тебе нужно». 

Со странами так же. Вон, на майдане насильно изменили страну – и в результате она 
развалилась. Изначально нужно было позволить потомкам СС «Галичина» выехать в Канаду 
и там строить «правильную украину», а не пытаться превратить всю Малороссию в клон 
ублюдочной Галиции. 

Результат немного предсказуем. На наших глазах «украина» прекращает своё 
существование. 

Поэтому, когда в СССР стали не давать выезжать диссидентам – это было неправильно. 
Глядишь – и не было бы всяких Коротичей с их «Огоньками», обгаживающих нашу историю. 
Подметал бы господин Коротич улицы в Хайфе и его личная ненависть к России/СССР 
больше никого не отравляла. 

Условный Верхний Ларс – это однозначно позитивное для России явление. Люди, 
которые искренне ненавидят Россию и не ассоциируют с ней своё будущее – оседают в 
Литве, Грузии или Израиле. 

И не нужно рассказывать мне (и всем остальным тоже), что «уезжают лучшие». Это из 
украины уезжали лучшие – типа Вассермана и меня (триггер для хейтеров, пусть визжат). А 
из России уезжают те, кто потом соревнуется, насколько быстро они смогут сожрать 
содержимое помойки. 

Масса примеров бомжующих неприспособленных неудачников, которые в России жили 
на шее у родителей и в тепличных условиях, а когда их выпустили в проточную воду, то они 
оказались не вершиной эволюции и «apex predator», а детритофагами. 

Как там успешный бизнес гениального Ходорковского в Лондоне? Он же гений, он же 
должен уже половину Британии скупить, не? Оказалось, что вся его «гениальность» была в 
вылизывании правильных задниц ЦК КПСС, будучи космомольским функционером, а 
самостоятельно он полный ноль, способный только вести унылый бложик по дебильным 
неработающим методичкам МИ-6. 

В результате их бегства освободились рабочие места, на которых подавляющее 
большинство из них находились «по блату», а сами они перестали паразитировать на 
российской экономике. И кобыле легче, и воздух чище. 

Кстати, и пассажиры советских "философских пароходов" также на чужбине как-то не 
особо проявили себя. Все наперебой интеллигенция с тремя высшими и разговорным 
французским, закончило большинство проститутками, официантами и обслуживающим 
персоналом. Но это я всё вру, конечно. 

Так что настоящая демократия (власть большинства) должна быть с философскими 
пароходами. Кибуц – дело добровольное. 
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А вот украинская диктатура, когда людей не выпускают из страны и они пытаются 
бежать всеми возможными способами – вплавь, в багажниках, переодеваясь в женщин и 
детей – это неправильно. 

Если есть возможность выхода – это не диктатура. А вот если нет… 
Конт 

 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 06.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 91,58 ▲ 0, 91 

EUR 99,13 ▲ 0, 56 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


